

## BAB V

### KESIMPULAN DAN IMPLIKASI

#### A. KESIMPULAN

Berdasarkan hasil penelitian dan pembahasan mengenai analisis makna pada Kumpulan Puisi *Hadrah Kiai* karya Raedu Basha menggunakan pembacaan heuristik dan hermeneutik dapat disimpulkan sebagai berikut.

1. Melalui proses pembacaan heuristik Kumpulan Puisi *Hadrah Kiai* ditemukan adanya berbagai susunan kata, frasa dan klausa yang sulit untuk dimaknai karena tidak sesuai dengan tata bahasa. Kemudian beberapa puisi yang ditulis penyair dalam kumpulan puisi Tersebut memiliki bahasa yang cenderung mudah untuk diterjemahkan karena makna yang terkandung tidak jauh berbeda dengan apa yang tertulis pada naskah. Raedu Basha dalam menuliskan puisi-puisinya banyak sekali menggunakan kosa kata yang merujuk pada istilah islami, istilah-istilah Bahasa Arab, dan istilah tradisional terutama bahasa Jawa.
2. Proses pembacaan hermeneutik Kumpulan Puisi *Hadrah Kiai* ini dapat diketahui bahwa Kumpulan Puisi *Hadrah Kiai* secara keseluruhan bercerita tentang tokoh agama. Hampir semua puisi diketahui nama tokoh sebagai objek perbincangan puisi. Namun, pada puisi *Hadrah Kiai* dan puisi *Lidi Kaligrafi* penyair menunjukan puisinya kepada tokoh secara umum. Pada puisi berjudul *Hadrah Kiai* penyair menunjukan puisinya kepada kiai secara umum. Selanjutnya pada puisi berjudul *Lidi Kaligrafi* penyair juga menunjukan puisinya bagi guru *ngaji* secara umum. Lewat analisis ini secara

tak langsung pembaca mendapatkan pengetahuan tentang khazanah islam dan para ulama di Indonesia. Hal ini dikarenakan bahasan puisi yang mengangkat kisah perjuangan dan dakwah para ulama yang mengharuskan pembaca mencari tahu terlebih dahulu siapa topik yang diperbincangkan dalam puisi.

## B. IMPLIKASI

Berdasarkan penelitian yang telah dilakukan, ada beberapa implikasi dari penelitian ini, yaitu sebagai berikut.

1. Peneliti berharap penelitian ini dapat dijadikan sebagai referensi dan perbandingan bagi penelitian lainnya. Peneliti juga mengharapkan penelitian lain memanfaatkan penelitian ini sebagai acuan dalam melaksanakan penelitian yang sejenis, namun dengan menggunakan metode dan pendekatan lainnya agar penelitian terhadap buku Kumpulan Puisi *Hadrah Kiai* karya Raedu Basha lebih kaya ragamnya;
2. Bagi pembaca, peneliti berharap penelitian ini dapat menjadi sarana untuk menambah wawasan dan pelajaran yang lebih banyak lagi.
3. Bagi dunia pendidikan, peneliti berharap penelitian ini dapat menjadi salah satu sarana pembelajaran di kelas-kelas Bahasa dan Sastra Indonesia khususnya pada jalur pendidikan Madrasah Aliyah (MA) maupun Madrasah Aliyah Kejuruan (MAK), baik bagi guru maupun siswa agar dapat mempermudah pembelajaran di kelas, umumnya mengenai interpretasi karya sastra pada dan khususnya penggalan makna puisi

dengan tema yang sesuai dengan sistem keagamaan Islam dalam madrasah tersebut.

4. peneliti berharap banyak lembaga pendidikan yang memanfaatkan buku Kumpulan Puisi *Hadrah Kiai* sebagai salah satu media pembelajaran interpretasi puisi, terutama pada pembelajaran sastra di pesantren, Madrasah Aliyah (MA), Madrasah Aliyah Kejuruan (MAK), atau sekolah yang menerapkan sistem pembelajaran Islam lainnya karena puisi tersebut dapat sekaligus menjadi sarana belajar sejarah ulama dalam khazanah Islam di Nusantara.

